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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Свои кадры: в Дудинке сформируют единую образовательную политику. 
Необходимость создать совет работодателей при главе муниципального района и 

сформировать единую образовательную политику озвучили на совещании в столице 
Таймыра. 

Преимущественное право при трудоустройстве в компании, занимающиеся добычей 
нефти и газа на Таймыре, должно отдаваться местному населению – при наличии нужной 
компетенции, - считает глава Таймыра Евгений Вершинин. 

Представители добывающих компаний заявляют потребность в специалистах - 
электромонтёрах, стропальщиках, операторах по добыче нефти и газа, слесарях по ремонту 
технологических установок, электромеханиках по средствам автоматики приборов 
технологического оборудования в нефтегазовой отрасли. 

Однако, по мнению директора Таймырского колледжа, занимающегося подготовкой 
кадров для нефтегазовой отрасли, проблемой системы подготовки специалистов для работы 
на территории являются недостаточное обеспечение материальными и организационными 
ресурсами, а также изменение квалификационных требований со стороны работодателей в 
связи с технологическим обновлением производств. 

Рассмотрев предложения участников заседания, члены Общественного совета решили 
сформировать рабочие группы с привлечением ключевых работодателей, партнёров и 
экспертов для разработки программ обучения, заключить договоры о сотрудничестве 
предприятий и учреждений с Таймырским колледжем в области подготовки кадров. Также 
подготовлено обращение в министерство образования Красноярского края об открытии новых 
профессий и специальностей в соответствии с решениями и запросами работодателей. 

«Заполярная правда» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Проекты благоустройства Дудинки представили в Красноярске 

13 ноября Глава города Дудинки Юрий Гурин и начальник отдела архитектуры и 
градостроительства городской администрации Ирина Хороших представили проект 
благоустройства общественного пространства Дудинки на заседании Экспертной коллегии по 
профессиональной предварительной оценке качества проектов по благоустройству дворовых 
и общественных территорий в Красноярском крае. 

Проект «Сквер Авиаторов» планируется реализовать летом 2020 года в рамках 
федеральной программы «Формирование комфортной городской среды». «Этнопарк 
«Таймыр. Легенды тундры» будет создан в Дудинке при условии победы во Всероссийском 
конкурсе Лучших проектов создания комфортной городской среды, повторное участие в 
котором состоится в начале 2020 года. 

Оба проекта прошли общественные обсуждения, стали лидерами по результатам 
проведения опросной компании. В сентябре текущего года активисты Таймырского 
молодежного центра, совместно со специалистами администрации города Дудинки провели 
урбан-форум, на котором начальник отдела архитектуры и градостроительства городской 
администрации Ирина Хороших и председатель городского комитета ЖКХ Зинаида Спицина 
презентовали дудинцам проекты будущего сквера и этнопарка на реке Дудинка.   

Напомним, что основной идеей проекта «Сквер Авиаторов» является история полярной 
авиации, а «изюминкой» нового общественного пространства станет самолет Ан-26, который 
будет размещен на импровизированной взлетной полосе. На площади порядка 4000 
квадратных метров по замыслу дудинских архитекторов планируется разместить прогулочные 
дорожки, качели, разнообразные скамьи для отдыха. 

В основу проекта «Этнопарк «Таймыр. Легенды тундры» легло представление 
природной, культурной и этнической особенностей территории. Его создание позволит не 
только проложить новый маршрут на карте арктического туризма, но и поспособствует 
организации нового вида семейного отдыха для горожан. 
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3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 
Норильчане могут обратиться за консультацией к председателю Заксобрания Дмитрию 
Свиридову 

С 25 ноября по 1 декабря в Норильске пройдет Неделя приема граждан по личным 
вопросам, организованная местным отделением партии «Единая Россия». 

В эти дни жители смогут обратиться к представителям власти с различными 
проблемами, получить консультацию или задать волнующий вопрос. 

Норильчан выслушают и помогут председатель Законодательного собрания 
Красноярского края Дмитрий Свиридов, председатель Норильского городского совета 
депутатов Александр Пестряков, секретарь Норильского местного отделения партии Николай 
Жигулин. В приемах граждан также примут участие депутаты Норильского городского совета 
депутатов, специалисты администрации города Норильска и профильных ведомств. Главной 
площадкой встреч с норильчанами традиционно станет офис общественной приемной 
партии. 

Уже традиционное для Норильска мероприятие пройдет в рамках Всероссийской недели 
приемов граждан, приуроченной к 18-летию партии «Единая Россия». Узнать подробную 
информацию о графике приема и записаться на конкретную дату можно по телефону 42-48-69 
с 10 до 18 часов. 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Транспортные компании «Норникеля» лауреаты национальной премии «Транспортная 
безопасность России – 2019» 

В Москве прошла научно-практическая конференция «Формула транспортной 
безопасности. Закон. Знание. Практика». Главной темой мероприятия стало обсуждение 
последних законодательных изменений, непосредственно влияющих на перспективы 
развития отрасли. Генеральным партнером конференции выступила компания «Норникель». 
В работе форума приняли участие представители ведущих российских транспортных 
предприятий, а также профильных органов государственной власти. 

В ходе конференции состоялось награждение  лауреатов национальной премии 
«Транспортная безопасность России – 2019». Национальная премия  учреждена Ассоциацией 
«Транспортная безопасность» и Фондом «Транспортная безопасность» при поддержке 
Минтранса России и Государственной Думы Федерального собрания Российской Федерации. 

Премии за лучшие показатели в области транспортной безопасности  вручены  
Мурманскому  транспортному филиалу «Норникеля», авиакомпании «NordStar» и аэропорту 
«Норильск». 

Почетные награды победителям вручали заместитель министра транспорта Николай 
Захряпин, советник руководителя Федеральной службы по надзору в сфере транспорта 
Владимир Черток, а также руководители федеральных агентств по видам транспорта. 

«Авиакомпания «НордСтар» победила в номинации «Лучший перевозчик воздушного 
транспорта».  В номинации «Лучший субъект транспортной инфраструктуры морского и 
речного транспорта» награду получил Мурманский транспортный филиал компании 
«Норникель». 

Аэропорт «Норильск» занял второе место в номинации «Лучший субъект транспортной 
инфраструктуры воздушного транспорта». 

НИА-Красноярск 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Депутаты Законодательного собрания готовят предложения по корректировке краевого 
бюджета 
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Депутаты из комитета по бюджету Законодательного собрания Красноярского 
края задали вопросы про проекту бюджета на 2020 год министру финансов Владимиру 
Бахарю. В повестке заседания комитета бюджет шел четвертым, но интерес к теме был 
таким, что депутаты начали говорить о нем еще в самом начале заседания. 

Владимир Бахарь напомнил парламентариям общие параметры бюджета на 2020 и два 
последующих года. Общий объем доходов в 2020 году составляет 242,5 млрд рублей, 
расходы на следующий год — 248,5 млрд. Ключевые задачи, которые предстоит выполнить, 
— содействие устойчивому развитию муниципальных образований, совершенствование 
системы межбюджетных отношений, повышение эффективности бюджетных расходов. 

Нынешний бюджет Красноярский край исполняет с профицитом, но в 2020 году вновь 
предусматривается дефицит — 6 млрд рублей. При этом министр финансов назвал его 
«техническим», поскольку данную сумму вполне возможно покрыть за счет переходящих 
остатков. В 2021 и 2022 годах планируется бездефицитный бюджет, а уменьшение величины 
государственного долга края позволит региону войти в группу территорий «с высокой 
степенью долговой устойчивости». 

В проекте краевого бюджета во главу угла ставится забота о жителях региона, отметил 
министр. Предусматривается индексация расходов на оплату труда бюджетников, выплату 
стипендий и тарифа страхового взноса на обязательное медицинское страхование 
неработающих граждан на 3%. На 6,5% планируется увеличить расчетные объемы фондов 
финансовой поддержки муниципальных образований края. 

В расходной части бюджета на 2020 год больше всего средств предусматривается на 
здравоохранение (более 80 млрд рублей) и образование (более 64 млрд рублей). 

Несмотря на то, что на других профильных комитетах подробно рассмотрели проект 
бюджета, вопросов и пожеланий к представителям исполнительной власти региона оказалось 
очень много… 

newslab 
 

В крае в этом году возведут 34 фельдшерско-акушерских пункта 
В поселках края в этом году установили 31 фельдшерско-акушерский пункт (ФАП), еще 

три медпункта сейчас возводят в Боготольском, Мотыгинском и Курагинском районах.   
ФАПы устанавливают не только в труднодоступных районах, но и отдаленных поселках, 

где раньше не было никакой медицинской помощи. 
…Напомним, в крае началась реализация национальных проектов "Здравоохранение" и 

"Демография". За год действия этих проектов в регионе капитально отремонтировали 47 
учреждений здравоохранения, создали единую диспетчерскую для санитарного 
автотранспорта (АДИС), в районах увеличилось число фельдшерско-акушерских пунктов, 
появились передвижные ФАПы и мобильные установки, почти на треть обновился парк 
автомобилей скорой помощи. Для этого край из федерального бюджета получил порядка 2,6 
млрд рублей. 

"Национальные проекты охватывают основные сферы жизни наших людей, развития 
нашего государства, через них до региона будет доводиться основная федеральная 
поддержка. Поэтому к планированию всех действий в этом направлении и к реализации 
задуманного нужно подходить максимально ответственно", – подчеркнул Губернатор 
Красноярского края Александр Усс. 

По итогам федерального мониторинга, Красноярский край находится в числе лидеров 
среди субъектов Российской Федерации по реализации мероприятий нацпроекта 
"Здравоохранение". 

«Красноярский край» 
 

В Красноярском крае стали меньше рожать 
За девять месяцев 2019 года в Красноярском крае родились 23 тысячи 44 малыша, а это 

на 8,6% меньше, чем за такой же период прошлого года. Данными исследования поделились 
специалисты Красноярскстата 20 ноября, во Всемирный День ребенка. 
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В 2018-м большинство детей (74%) появились на свет у женщин, состоящих в 
браке. Среди разводящихся пар доля супругов, имеющих общих детей, составила 52,2%. 

В целом же на начало 2019 года в крае насчитали 630969 несовершеннолетних, а это на 
1% больше, чем за аналогичный период 2018-го. 

Из них детей до 6 лет на 1,6% меньше (это 271477 человек), от 7 до 14 лет — на 2,7% 
больше (269866), от 15 до 17 лет — на 4,3% больше (89626 человек). Причем 51,3% — 
мальчики, а 48,7% — девочки. 

Комсомольская правда 
 

В Красноярске стоимость медсправки на права выросла до 5 тысяч. В России изменился 
порядок получения медицинской справки для прав. 

С 22 ноября изменится порядок получения медицинских справок для тех, кто хочет сдать 
на водительские права, рассказали в министерстве здравоохранения Красноярского края. 

Теперь придется сдавать гораздо больше анализов. Потенциальные водители 
дополнительно будут сдавать мочу на содержание 11 видов наркотических веществ и кровь 
на наличие фермента CDT (карбогидрат-дефицитного трансферрина) — это маркер 
хронического употребления алкоголя. Если концентрация вещества будет превышена, 
справку человеку не дадут, его отправят на дополнительное обследование и специальную 
комиссию. 

«В норме фракция CDT не должна превышать 1,2−1,3%. При превышении данного 
показателя в допуске к управлению транспортным средством гражданину будет отказано. 
Когда гражданин сможет пройти медицинскую комиссию в следующий раз, будет решаться в 
индивидуальном порядке. При предельно высоких показателях рассматривать допуск к 
управлению автотранспортом будет лечебная комиссия», — рассказали в минздраве. 

Таким образом, увеличится срок получения медицинской справки, а также ее стоимость. 
Как Newslab рассказали в пресс-службе краевого минздрава, справка от нарколога будет 
стоить 5350 рублей. Весь пакет документов обойдется в 8 тысяч. 

Newslab.ru 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 
Путин призвал правительство добиться роста реальных доходов россиян 

Президент Владимир Путин призвал правительство переломить ситуацию с динамикой 
реальных доходов россиян, назвал это важнейшим направлением работы для министров и 
отметил, что результаты этой работы "пока весьма скромные". Он заявил это на на форуме 
"ВТБ Капитала" "Россия зовет!" 

"Известно, что сегодня заработные платы в России растут и в номинальном, и в 
реальном размере, однако при этом располагаемые доходы граждан практически стоят на 
месте", - сказал президент. Он считает необходимым изменить эту ситуацию. 

В августе Путин выражал обеспокоенность в связи с медленным ростом реальных 
доходов. Он тогда предложил министрам обсудить, какие дополнительные решения нужны 
для ускорения роста этого показателя и роста экономики. 

INTERFAX.RU 
 
Медведев призвал полностью отказаться от долевого строительства в будущем 

Премьер-министр РФ, председатель партии "Единая Россия" Дмитрий Медведев 
считает лучшей гарантией от появления обманутых дольщиков полный отказ от механизма 
долевого строительства в будущем. Об этом он сказал на встрече с представителями 
правозащитного сообщества и общественными деятелями. 

"Институт такого долевого строительства носит уникальный характер и существует 
только в нашей стране, - отметил Медведев. - Нам нужно отказываться от долевого 
строительства на будущее, чтобы вообще таким образом не строить, и это будет лучшая 
гарантия того, что подобные случаи [обманутых дольщиков] не будут появляться". 
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Премьер напомнил, что в России большое количество людей, пострадавших 
при использовании схем долевого финансирования, ждут восстановления своих прав. Он 
подчеркнул, что работа общественных организаций в этом направлении приносит большую 
пользу. "Мне кажется, еще нужно сейчас, во всяком случае по линии партии "Единая Россия", 
акцентировать внимание на то, чтобы таких случаев больше не возникало", - сказал 
Медведев. 

При этом, говоря о существовании долевого строительства, премьер признал, что такая 
схема возникла из-за того, что строительные организации не имели ресурсов для 
строительства, из-за уровня кредитной ставки и т. д. 
Защита прав граждан  

Премьер-министр также напомнил однопартийцам о том, что правозащитная работа 
должна вестись на всех уровнях, чтобы отчаявшиеся граждане не были вынуждены 
обращаться за решением своих проблем на уровень президента и премьера. 

"Хочу обратиться к нашим коллегам по партии, к товарищам по партии с тем, чтобы все 
понимали, что работа по защите прав граждан - это наша общая задача, чтобы не получалось 
так, как очень часто у нас получается, когда люди стараются пробиться со своей позиции 
сразу наверх, поскольку на региональном и муниципальном уровне не получают никакого 
отклика", - сказал он. По его мнению, если работу удастся выстроить на всех уровнях, то это 
будет исключительно полезно. 

ТАСС 
 
Силуанов заявил об ускорении роста экономики РФ в октябре до 2,2% 

Рост экономики РФ в годовом выражении в октябре ускорился до 2,2%, но по итогам года 
ВВП вырастет в рамках прогноза правительства, заявил первый вице-премьер РФ, министр 
финансов Антон Силуанов на форуме "Россия зовет!". 

"Мы видим, что динамика роста экономики начинает ускоряться. Последний месяц, 
министерство экономики подтвердит, в октябре 2,2% роста. Конечно, это еще не устойчиво. 
Мы ожидаем пока по этому году наших плановых значений по темпам экономического роста", 
— сказал он. 

По прогнозу правительства РФ, рост ВВП в 2019 году должен составить 1,3%. 
Минэкономразвития оценивало рост экономики в сентябре в 2%. Согласно 

предварительной оценке Росстата, в третьем квартале ВВП РФ вырос на 1,7%, за 9 месяцев 
— на 1,1%. 

Также Силуанов заявил, что неисполнение расходов бюджета в 2019 году на 1 триллион 
рублей связано с ужесточением правил для повышения эффективности трат. 

Ранее в ходе дискуссии глава Счетной палаты РФ Алексей Кудрин указал, что в текущем 
году федеральный бюджет "не использовал своих ассигнований и назначений на 1 триллион 
рублей". 

"Когда вы сказали, что не будет исполнено на 1 триллион рублей, то это не то, что в этом 
году такая особенность. Мы более жестко стали относиться к тратам из бюджета. Если 
раньше были разрешены авансы — выпулил деньги в капитал и забыл про них, то сейчас 
Казначейство каждый рубль отслеживает, и просто так получить бюджетный рубль 
невозможно. Поэтому, действительно, в прошлом году порядка 700 миллиардов рублей мы 
таким образом перенесли на этот год. И в этом году, я согласен с оценкой, около триллиона 
рублей будет", — сказал он. 

"Да, действительно, есть проблема в управлении. Но можно их было потратить? Можно. 
Но были бы это эффективные траты? Нет. Поэтому здесь всегда баланс на эффективность 
использования средств и этих цифр исполнения бюджета. Конечно, надо исполнять на 100%, 
Но какими средствами? Не заботясь об эффективности? Я думаю, что это тоже неправильно", 
— добавил Силуанов. 

ПРАЙМ 
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Инфляция в РФ в 2019 году будет близка к 3% - Орешкин 
Инфляция в РФ в 2019 году будет ближе к 3%, правительству и ЦБ нужно 

координировать свои действия по поддержке совокупного спроса, соответствующего 
инфляции в 4%, заявил глава Минэкономразвития Максим Орешкин, выступая на 
инвестиционном форуме "ВТБ Капитала" "Россия зовет!". 

"Сколько не занимайся структурными реформами, важно, чтобы и совокупный спрос 
соответствовал потенциальному уровню. У нас по этому году инфляция окажется ближе к 3%, 
это гораздо ниже, чем ожидания, которые были у ЦБ, которые были у нас", - сказал министр. 

"Это означает, что по этому году мы определенный объем совокупного спроса 
недополучили. А что это такое? Это недополученные доходы населением, это 
недополученная прибыль компаниями, это недополученные доходы бюджета. По нашим 
оценкам, нехватка совокупного спроса в этом году - больше 1 трлн рублей", - пояснил 
Орешкин. 

"Очевидно, что эта проблема в этом году есть, мы видим, что ЦБ на нее реагирует, все 
последние действия ЦБ именно на это нацелены. Правительству нужно вместе с ЦБ 
работать, координировать действия, чтобы совокупный спрос соответствовал инфляции в 4%, 
и инфляция была стабильной около этого уровня", - заявил глава Минэкономразвития. 

ИА "Финмаркет" 
 

Рост реальных зарплат в сентябре составил 3,1% против 2,4% в августе - Росстат 
Рост реального размера (с поправкой на инфляцию) заработной платы в РФ в сентябре 

2019 года ускорился до 3,1% (в годовом сравнении) с 2,4% в августе, сообщил в среду 
Росстат. 

За январь-сентябрь рост реальных зарплат составил 2,3% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. 

Среднемесячная заработная плата в РФ в номинальном выражении в сентябре 
составила 45 тыс. 541 рубль, увеличившись на 7,2% по сравнению с сентябрем прошлого 
года. За девять месяцев текущего года номинальная зарплата выросла также на 7,2% в 
годовом выражении. 

Как сообщалось, Росстат с октября прекратил публикацию предварительных оценочных 
данных по заработной плате за предыдущий месяц, теперь информация по зарплатам будет 
публиковаться на месяц позже, чем было. 

Ранее Росстат публиковал первую оценку по средней заработной плате в РФ в 
оперативном докладе о социально-экономическом положении России, который выходит в 
районе 20 числа месяца, следующего за отчетным. Поэтому данные по заработным платам за 
сентябрь были опубликованы только во второй половине ноября в оперативном докладе за 
октябрь. 

ИА "Финмаркет" 
 

ВЦИОМ: большинство россиян считают себя счастливыми 
Большинство опрошенных россиян (81%) в разной степени ощущают себя счастливыми. 

Об этом свидетельствуют результаты опроса, обнародованные в среду Всероссийским 
центром изучения общественного мнения (ВЦИОМ). 

По данным опроса, индекс счастья в ноябре 2019 года составил 64 пункта (п.), что на 7 п. 
ниже по сравнению с ноябрем прошлого года. В то время как индекс социального счастья, 
показывающий, насколько счастливыми кажутся россиянам окружающие, не изменился с 
прошлого года и остался на уровне 54 п. 

Среди причин, по которым респонденты чувствуют себя счастливыми, лидирует наличие 
семьи (29%). Кроме того, россияне считают важным для счастья здоровье и жизнь - свои и 
близких (22%), наличие хорошей работы (13%) и детей (12%), общую удовлетворенность 
жизнью (12%), хорошее материальное состояние (8%), наличие жилищных условий (7%), 
присутствие чувства стабильности и спокойствия (6%), благополучие в личной жизни (5%). 
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Треть россиян (31%) уверены, что их окружают счастливые люди, половина 
опрошенных (48%) видят примерно одинаковое количество счастливых и несчастливых 
знакомых в своем окружении, еще 17% считают, что рядом с ним больше несчастливых 
людей. 

В то же время несчастными себя чувствуют 17% опрошенных. По мнению россиян, 
основными причинами стали материальные трудности (15%), неудовлетворенность 
положением дел в стране (10%), проблемы со здоровьем (5%) или низкий уровень и задержку 
зарплаты (5%). 

ТАСС 
 
Половина россиян считают, что партия власти должна меняться. Люди становятся 
требовательнее к власти и хотят, чтобы учитывались их интересы 

Половина россиян (51%) говорят, что партия власти должна периодически меняться, 
сказано в исследовании ВЦИОМа и Института развития парламентаризма «Прекрасная 
«Единая Россия» будущего», с которым ознакомились «Ведомости». Партия власти должна 
оставаться одной и той же, считают 37% опрошенных. О том, что партия власти должна 
меняться, чаще всего говорят сторонники непарламентских партий (так отвечает 71% тех, кто 
их поддерживает) и КПРФ и ЛДПР (по 69%), москвичи (71%) и активные пользователи 
интернета (57%). Среди сторонников «Единой России» четверть поддерживают перемены. 

Две трети россиян считают, что России нужна партия власти, лишь четверть – что такой 
необходимости нет. У партии власти должна быть идеология, говорят 87% опрошенных, 69% 
считают, что партия власти должна нести ответственность за действия и поступки всех 
представителей власти. При этом 90% говорят, что такая партия должна нести большую 
ответственность перед избирателями, чем другие партии, а 80% считают, что в случае 
совершения аморального поступка ее членов надо наказывать вплоть до исключения из 
партии. Даже в регионах, где губернаторы – члены других партий, как в Хабаровском крае, 
«Единая Россия» воспринимается как партия власти 53% россиян. Свои усилия «Единая 
Россия» должна сосредоточить на более тесном взаимодействии с населением (43%), 
омоложении партии (23%) и обновлении своего руководства (18%). 

Люди понимают, что партия власти – один из важных элементов системы власти, 
условие стабильности и управляемости общества, говорит гендиректор ВЦИОМа Валерий 
Федоров: «Наступило время повышенной требовательности граждан к власти, при этом 
отдача не всегда соответствует их ожиданиям. Возникающее недовольство транслируется в 
первую очередь на правительство и партию власти, в последнюю – на президента. Поэтому 
россияне хотят обновления партии, ее омоложения, а главное – чтобы она работала на 
общество, а не на себя любимых»… 

Ведомости 
 

Росстат сообщил о сокращении населения РФ с начала 2019 года 
С начала 2019 года и до сентября численность населения России сократилась на 43,7 

тыс. человек, или на 0,03%. Это следует из доклада Росстата о социально-экономическом 
положении в России, опубликованном на сайте ведомства. 

За аналогичный период предыдущего года число россиян уменьшилось на 83,5 тыс. 
человек, или на 0,06%. По данным на 1 октября 2019 года, население России составляло 
146,7 млн человек. 

Рождаемость упала в 82 из 85 регионов России. Число родившихся упало по сравнению 
с прошлым годом на 94,4 тыс. — с 1,21 млн за январь—сентябрь 2018 года до 1,1156 млн, 
умерли за тот же период 1,3525 млн человек. Естественная убыль населения составила 236,9 
тыс. человек (за прошлый год — 173,4 тыс. человек). 

Ранее СМИ со ссылкой на прогноз социально-экономического развития РФ на 2020—
2022 годы, подготовленный МЭР сообщили, что естественный прирост населения в России 
начнется с 2024 года. 

«В 2023 году естественная убыль еще сохранится, а в 2024 году будет отмечаться 
естественный прирост населения», — отмечалось в документе. 
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Тем самым среднегодовая численность населения Российской Федерации вырастет с 
146,8 млн человек в 2018 году до 147,7 млн человек в 2022 году, а к 2024 году может 
достигнуть 148,7 млн человек. 

Росбалт 
 
Правительство РФ ограничивает потребительский и инвестиционный спрос. Урезав 
социальные выплаты, чиновники обнаружили снижение доходов населения 

Проходящий в Москве форум «Россия зовет» выявил системные пороки экономической и 
бюджетной политики властей. Государство из года в год увеличивает объем откачиваемых из 
экономики денег – за счет растущего неисполнения бюджетных расходов, а также урезания 
социальных выплат. Президент Владимир Путин признал факт нерастущих доходов 
населения на фоне рапортов об увеличении зарплатах. Этот парадокс – прямое следствие 
курса властей на урезание социальных выплат. Именно президент и правительство повысили 
пенсионный возраст (то есть отменили выплату значительной части пенсий). Президент и 
правительство отменили индексацию пенсий работающим и установили минимальный 
уровень индексации для неработающих пенсионеров. Во всех планах правительства прямо 
зафиксировано, что доходы населения должны расти медленнее, чем ВВП. 

Президент сказал, что нужно менять ситуацию с нерастущими доходами при растущих 
реальных зарплатах. Как же это можно сделать, если учесть, что вторая по величине (после 
зарплаты) доля доходов – это социальные выплаты. То есть это пенсии и пособия, за которые 
прямо отвечают правительство и президент. Так что обеспечить прирост доходов можно 
буквально одним росчерком пера – просто увеличив пенсии и пособия. При этом аргумент об 
отсутствии ресурсов в казне здесь не работает. Фонд национального благосостояния давно 
переполнен иностранной валютой сверх установленных законом пределов. А в федеральном 
бюджете протухает без всякой пользы триллион рублей собранных с граждан налогов. Так 
что если бы у властей было реальное желание увеличить доходы населения, то это можно 
было сделать буквально завтра. 

Но в действительности у правительства нет никаких планов по заметному увеличению 
доходов населения. Чтобы убедиться в этом, достаточно посмотреть на официальные 
экономические планы и прогнозы правительства. На 2019 и 2020 годы в них, в частности, 
зафиксирован ориентир по росту реальных доходов населения: 1% в 2019 году и 1,5% – в 
следующем. В этих же прогнозах зафиксировано, что реальные доходы населения должны 
расти примерно в полтора раза медленнее, чем экономика. К примеру, в 2021–2023 годах 
рост ВВП должен составить 3,1–3,3%. Забудем пока сомнения в реалистичности этих цифр. 
Принципиально важен здесь тот факт, что в эти же годы правительство прямо запланировало 
отставание роста доходов населения (2,2–2,3% в год) от роста всей экономики. И это открыто 
заявленный властями долгосрочный курс на сдерживание доходов граждан РФ. 

«Хочу подчеркнуть: залог устойчивого долгосрочного роста благополучия граждан – это, 
конечно, динамичное развитие экономики в целом, увеличение вложений в развитие 
предприятий и создание качественных рабочих мест, в инфраструктуру», – сообщил в среду 
на форуме Владимир Путин. Ранее он рассказал, что «заработные платы в России растут и в 
номинальном, и в реальном выражении, однако при этом располагаемые доходы граждан 
практически стоят на месте». «Безусловно, нужно изменить эту ситуацию. Это важнейшее 
направление работы правительства, и результаты здесь, конечно, пока весьма скромные», – 
констатировал президент РФ. 

Примечательно, что доходы населения в РФ стоят на месте даже на фоне аномального 
снижения инфляции. Поскольку реальные доходы учитывают фактический рост цен, то при 
нормальном снижении инфляции мы наблюдали бы сегодня не стагнацию, а падение 
доходов. В среду глава ЦБ Эльвира Набиуллина постаралась объяснить, почему инфляция в 
РФ снижается до 3% в год, что явно ниже объявленного ею целевого значения в 4%. 

Банк России, приступивший к снижению ключевой ставки в июне 2019 года, мог бы 

начать смягчать денежно‑кредитную политику раньше, если бы понимал реальный график 
расходования бюджетных средств, сообщила председатель ЦБ Эльвира Набиуллина в ходе 
выступления в Госдуме. «Если бы мы понимали реальный график расходования, то, 
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возможно, могли бы раньше приступить к снижению ключевой ставки», – сказала глава 
ЦБ РФ. Она объяснила, что отставание в расходовании бюджетных средств отразилось и на 
замедлении инфляции в 2019 году. «Более быстрое снижение инфляции произошло во 

многом из‑за задержки в бюджетных расходах – мы закладывали эти расходы в свой прогноз, 
это влияло на наши решения по ставке», – подчеркнула Набиуллина. 

Не понимает «реальный график расходования» государственных денег не только 
Эльвира Набиуллина, но и глава Счетной палаты Алексей Кудрин. 

«В этом году федеральный бюджет не использует свои ассигнования и назначения на 1 
трлн руб. Правительство само сгенерировало уменьшение спроса в экономике на 1 трлн 
руб.», – сказал Кудрин, комментируя слова главы Минэкономразвития Максима Орешкина о 

том, что экономика недосчиталась в 2019 году 1 трлн руб. совокупного спроса из‑за 
замедления инфляции существенно ниже таргета ЦБ. 

«Я вижу в этом слабое качество государственного управления, очень сложные 
процедуры для инвестиционных проектов, очень сложные бюрократические процессы, 
которые сегодня, по сути, заблокированы. Правительство не может в полной мере 
преодолеть свои же административные процедуры, чтобы спокойно, своевременно эти 
расходы осуществить. Мне кажется, сегодня проблема больше на стороне правительства, 
чем ЦБ», – отметил Кудрин. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Путин не случайно предрек распад Евросоюза. За Великобританией могут последовать 
Венгрия, Польша и Чехия. Еще недавно такой прогноз казался немыслимым 

Президент России спрогнозировал дальнейший развал ЕС и даже назвал возможные 
сроки − «на рубеже 2028 года». По его мнению, по пути Британии могут пойти некоторые 
страны Восточной Европы. Еще недавно нечто подобное казалось немыслимым, теперь 
выглядит вполне вероятным, в любом случае далеко не факт, что дезинтеграция Евросоюза 
станет хорошей новостью для России. 

Когда Владимир Путин говорит о том, что на Британии распад Евросоюза может не 
закончиться, это ни в коем случае не злорадство, наоборот: Россия не хочет для ЕС такой 
доли, а хочет «предсказуемого и понятного партнера» – и на то есть причины. 

«Мы заинтересованы в том, чтобы все сохранялось и эффективно функционировало, – 
подчеркнул глава российского государства. – Мы с тревогой наблюдаем за тем, что там 
происходит, ведь значительная часть наших золотовалютных резервов номинирована в евро, 
и для нас, несмотря на падение торгового оборота после различных санкционных решений, 
ЕС остается крупнейшим торгово-экономическим партнером». 

Другими словами, если ЕС посыплется как карточный домик, от этого серьезно и 
неизбежно пострадают не только экономики его участников, но и российская: кровеносная 
система теперь во многом общая, и речь идет не только о газе. 

Другое дело, что, по мнению Путина, именно экономика может стать фактором 
дезинтеграции внутри ЕС. Причем имеется в виду не экономический кризис, а экономический 
рост на восточных рубежах ЕС: с жиру сбесятся. 

Логика тут прозрачная: пока Брюссель финансирует разнообразные программы развития 
и направляет прямые дотации в страны Восточной Европы, желая тем самым сгладить 
контрасты и сократить отставание государств бывшего ОВД от «старой Европы», Польше, 
Венгрии и прочим выгодно находиться в составе ЕС. 

Но как только эти страны превратятся из реципиента в донора и вынуждены будут 
ссужать собственные средства на поддержку отстающих, у них может пропасть всякое 
желание состоять в Евросоюзе. А такое развитие событий абсолютно неизбежно – вопрос 
лишь в сроках, и очевидно, что Брекзит ускорит приближение этой даты, ведь Британия была 
одним из доноров. 

В данный момент экономика стран Восточной Европы в принципе растет быстрее, чем 
Западной, за исключением карликовых государств и офшорной Ирландии, которая сейчас в 
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лидерах. В бывшем «советском блоке» ежегодная прибавка – от 3 до 5 процентов, 
западнее – в лучшем случае 2%, а крупнейшие экономики держатся около 1%. Понятно, что 
это обусловлено в том числе эффектом «низкой базы», но отстающие упорно догоняют – и 
прогресс в их случае очевиден. 

Если не брать в расчет относительно преуспевающую Эстонию, лучше прочих дела 
обстоят у Венгрии (там рост как раз 5%), Польши, Чехии и Словакии – их население уже 
вышло на высокий или как минимум удовлетворительный уровень доходов. И чудесное 
совпадение, именно эти государства составляют собственное политическое объединение, 
жестко оппонирующее официальному Брюсселю. 

Речь идет о Вышеградской группе, образованной еще в 1991 году. По иронии судьбы, 
тогда эти страны объединились для того, чтобы вместе идти в ЕС и поддерживать на этом 
пути друг друга. Но времена изменились: теперь этот квартет резко критикует Брюссель за 
миграционную политику, а еврочиновников за «необоснованные вмешательства в дела 
суверенных стран», то есть в свои собственные дела. 

В трех из четырех государств группы власть уже сейчас находится в руках 
евроскептиков. В Польше это партия «Право и справедливость», разгромно выигравшая 
последние выборы на лозунгах в духе консерватизма и польского национализма и критике 
Берлина и Брюсселя. 

В Венгрии не сдает позиций Виктор Орбан со своей партией «Фидес», которого называют 
«Путиным Евросоюза» и «главным врагом глобалиста Сороса». А в Чехии удачно дополняют 
друг друга эксцентричный и явно симпатизирующий России президент Земан и премьер 
Бабиш, причем последнему сторонники «единой Европы» (в первую очередь молодежь) 
потихоньку готовят собственный «Майдан». 

Все это весьма разные страны: где толерантная и атеистическая Чехия, а где 
богомольная до мракобесия Польша, или Венгрия, до сих пор мнящая себя почти империей. 
И все же их объединяет то, что они сформировались и дозрели до сегодняшнего состояния 
именно как национальные государства, где остро ценят такое понятие, как суверенитет. 
Ввиду этого не стоит удивляться тому, что либеральные чехи уже два раза подряд выбирают 
себе президентов, которые демонстративно не используют евросоюзовский флаг, хотя им по 
закону положено. 

В глазах многих поляков, венгров, чехов брюссельская бюрократия – это всего лишь 
улучшенное переиздание «советских товарищей», которые покушаются на традиции 
независимых наций, но спасибо, что танки пока не вводят. 

Если к чувству несколько уязвленной национальной гордости и к неприятию никем не 
избранных и сомнительно эффективных евробюрократов, пытающихся подвести очень 
разные государства ЕС под один знаменатель, добавится видимая экономическая 
нецелесообразность членства в Евросоюзе, прогноз Владимира Путина имеет шансы 
сбыться. 

Подчеркнем – видимая нецелесообразность. Многие не столь очевидные процессы, 
нарушенные расползанием ЕС по швам, как уже говорилось выше, приведут к серьезным 
убыткам. Однако нет таких авантюр, на которые не решился бы настоящий популист, а 
популисты в Европе сейчас в почете. 

Собственно, с тем, что ЕС постиг структурный кризис, внутри Евросоюза не спорит уже, 
кажется, никто. Население многих стран все настойчивее проверяет эту конструкцию на 
прочность, и победы евроскептиков на выборах изнутри выглядят даже эффектнее, чем уход 
Великобритании в свободное плавание. 

Потом, конечно, многие пожалеют. Многие в свое время жалели и о конце эпохи 
социализма. Но колесо истории не поворачивается назад, а вот пойти на второй круг, 
переиздав в Восточной Европе политические процессы конца 1980-х – начала 1990-х годов, 
оно как раз в состоянии. 

Взгляд 
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8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 21.11.2019 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 64,02  ▲ 0, 25 

EUR 70, 85 ▲ 0, 22 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 
 


